



**Pastoral
Afro Cali**

NOTIAFROCALI

Septiembre 2024

¡A PREPARAR LAS ASAMBLEAS!

Fraterno saludo, buenos deseos y mucha bendición para cada familia.

Septiembre tuvo muchos y grandes acontecimientos, como la ordenación episcopal de mons. Wiston Mosquera Moreno, el primer obispo negro de Colombia, el EPA Nacional en Cartagena de Indias y Negras, La Gran Travesía Juvenil... junto a otras actividades pastorales celebrativas y formativas. Les felicito por su compromiso misionero, su esfuerzo, valentía y entrega. Ahora recibimos octubre, mes misionero y mariano, con mucha esperanza. Sus actividades son para recordar y participar, de forma activa y alegre, como nos identifica en la Pastoral Afro. Son la posesión canónica de mons. Wiston Mosquera como obispo de Quibdó y varias misas afro en colegios y comunidades parroquiales. Les animo a preparar cada comunidad para la Asamblea General de Semilleros Infantiles y luego la Asamblea General de Adultos. Esta última terminará con la misa de canonización del beato José Allamano, padre fundador de los Misioneros y las Misioneras de la Consolata; la presidirá nuestro arzobispo, mons. Luis Fernando Rodríguez.

Muchísimas bendiciones y feliz mes de octubre para todos ustedes.

*P. Elías Dominick Libanda imc
Delegado arquidiocesano de Pastoral Étnica de Cali*

UN OBISPO Y PASO ADELANTE



NOTICIA DEL MES: Septiembre 14. La ordenación episcopal de mons. Wiston Mosquera Moreno, nuevo obispo de Quibdó y el primer obispo negro de Colombia, es un paso importante en la construcción de una Iglesia con Rostro Propio, que reconoce a Jesucristo encarnado en el pueblo negro. Su homilía, en una Catedral llena, resaltó su origen chochoano y su compromiso con el Departamento, entre muchos con atraso abismal y corrupción voraz. Le acompañaron su familia de Andagoya, la vicepresidenta Francia Márquez, una delegación de Panamá, 11 obispos, más de 160 presbíteros, su comunidad parroquial y, en especial, el pueblo afro de nuestra Arquidiócesis y de varias regiones del país.



contacto@pastoralafrocali.org
(602) 3271439
pastoralafrocali.org

Centro de Pastoral y Espiritualidad Afro
Calle 44 # 41D-21, Unión de Vivienda Popular
Cali, Valle del Cauca, Colombia

 PastoralAfroCali
 PastoralAfroCaliOficial
 PastoralAfroCali

FIESTA PATRONAL EN CHARCO AZUL

1º de septiembre. La comunidad parroquial de María Madre del Buen Pastor culminó su fiesta patronal con la Eucaristía que presidió nuestro arzobispo, mons. Luis Fernando Rodríguez. La jornada incluyó pesca milagrosa, compartir, bingo y una gran tómbola en la plazoleta frente al templo.



BIODIVERSIDAD DESDE LO AFRO

1º de septiembre. Cali vivirá, a finales de octubre, uno de los eventos internacionales sobre biodiversidad que hay en el mundo, la COP16. Será un hito histórico para Colombia y tiene importantes repercusiones para el pueblo afro. Nuestra gente tiene una relación muy especial con el medio ambiente y la gran cantidad de especies que la rodean. Aprenda a defender esa riqueza, que puede beneficiar a toda la humanidad, con nuestro artículo en La Voz Católica: t.ly/snCsE.

LA VOZ CATÓLICA

SANTO DE CALI
SEPTIEMBRE DE 2024 | 13

Pastoral Afrocali

El pueblo afro y la COP16

Por: Pastoral Afrocali

Las polainas del cusumbé, del fiambre o del tango se usan para las hebitas tradicionales, para dar fuerza en la cama o fertilizar a quien no ha podido tener hijos". El cusumbé es un material similar al mapache. Polainas es otra manera de llamar al genital masculino. "También del bacalao se saca el aceite que se usa para fortalecer los pulmones. Ahora lo venden industrial, pero no es lo mismo". Deisy Sánchez, en minutos, relató el uso de plantas y animales en el Pacífico, auradas a los usos culturales, como el de la ombligada o la partería. Leonor Torres, de la Costa Cauca, también me nombró más de 30 especies, todas ellas en medio de la selva húmeda. "Hay siete



La imagen de la Almacubala en la Alameda del Atmoparero

lar la miseria llegó y promover los usos tradicionales más respetuosos

siencia tan importante como la COP ayudará a visibilizar estos

de la identidad y la organización que apoyó la Iglesia misionera en

1ª EUCARISTÍA AFRO EN EL CANEY



2

1º de septiembre. El barrio El Caney, en la comuna 17 y al suroccidente de Cali, está en estrato 4 y una zona de expansión urbana. Su parroquia, Madre Teresa de Calcuta, construye un templo grande y alberga al grupo de Pastoral Afro más reciente en la ciudad. Gracias a la motivación de su párroco y agentes de Pastoral que viven en esta parroquia, logró organizar su primera misa afro, con participación del grupo local y jóvenes visitantes de Timbiquí, Cauca. La presidió mons. Wiston Mosquera Moreno, flamante obispo de Quibdó, y vecino del sector, como parte de su recorrido de despedida de la Arquidiócesis.

MISA AFRO EN NUEVA SEDE

Septiembre 3. La comunidad educativa de la IE Oficial Técnico Comercial Villa del Sur luchó mucho por tener una infraestructura decente. Invitó a nuestra Pastoral, en su sede renovada y como parte de su proyecto Etno Cultural, a compartir la alegría de una Eucaristía inculturada.



AVANZA NUESTRO COMEDOR



Septiembre 3. El comedor comunitario de la Pastoral en Unión de Vivienda Popular atiende, de lunes a viernes, a más de 60 personas con un almuerzo completo a un precio muy accesible. La Alcaldía y la Comisión Arquidiocesana Vida, Justicia y Paz monitorean la manipulación correcta de los alimentos que sirve. La Pastoral Social de nuestra Arquidiócesis nos visitó en septiembre para revisar esta labor, además de preparar y repartir almuerzos, requiere una logística adecuada de control, abastecimiento, contaduría y almacenamiento. La Pastoral Afro tiene ya 3 años de experiencia y demuestra un avance constante en este servicio a la comunidad.



CRECER CON TALENTO

Septiembre. Nuestros músicos, Edwin Ruíz y Johncito, empezaron el taller Música Instrumental – Semillero Musical en Promoción Humana Integral en Comuneros II. Ellos tienen ya su trayectoria con varias agrupaciones musicales y conocen bien los instrumentos del Pacífico. Iniciaron a los niños en los ejercicios antes de tocarlos, las notas claves para reconocer el bunde y su relación con la técnica vocal. La alegría y la energía de niñas y niños se aprovecha para iniciarles en un oficio importante para nuestra cultura y con claras posibilidades de empleo.



RESPALDO AL OBISPO DE QUIBDÓ

Septiembre 7. Mons. Wiston Mosquera visitó el Centro de Pastoral Afro días antes de su ordenación episcopal. El p. Elías y agentes de Pastoral de varias comunidades compartieron un desayuno que fue diálogo y homenaje. Nuestra Pastoral le mostró la profunda alegría que su elección representa y le deseó lo mejor en el Chocó. El flamante obispo de Quibdó agradeció las muestras de apoyo y nos dio claves para crear nuevos grupos de Pastoral en el centro de la ciudad, área que él conoce bien.



UN MATRIMONIO MUY AFRO



Septiembre 7. Johanna y Freddy, del Corregimiento de La Balsa, en Buenos Aires, Cauca, se declararon marido y mujer en el templo de San Pedro Claver, en La Independencia. La Pastoral Afro animó la misa afro de su compromiso, en el marco de la fiesta patronal, y la transmitió en vivo y en directo para familiares, amigos, agentes de Pastoral y parroquianos.

LA TRATA ACTUAL Y LA IGLESIA

Septiembre 10 al 17. Nuestra agente e investigadora Licenia Salazar participó en el taller internacional “¿Cómo lidiar las consecuencias de la trata de esclavitud@s y la esclavitud?” 37 personas de varios países, entre ellas 4 colombianas, analizaron e hicieron recomendaciones desde el Castillo de Elmina en Ghana. Los participantes declararon que, en el escenario global de las formas de esclavitud moderna, la Iglesia puede contribuir en procesos de incidencia, verdad, justicia y reparación histórica para los pueblos afrodescendientes.



LA MULTIPLICACIÓN DE LAS OLLAS



Septiembre 8. La generosidad de quienes participaron en nuestra Peregrinación Virtual del mes pasado permitió organizar tres ollas comunitarias nuevas en el oriente de Cali. Agentes de Pastoral de Manuela Beltrán (arriba), Mojica (abajo) y Remansos de Comfandi (más abajo) se encargaron del trabajo, la sazón y la alegría para el bien de sus vecinos.



Las ollas mostraron, así fuera por un día, nuevas formas de solidaridad y aprovechamiento de los recursos. Las agentes gestionaron los espacios en sus parroquias o las áreas de uso comunitario; también sirvieron y registraron a cada persona atendida. El saber culinario, expresión del saber cultural tradicional, se compartió con quienes más lo necesitan y se fortalecieron los procesos locales.

MUNTU BANTÚ EN MULALÓ



Septiembre 10 al 12. Muntú Bantú Fundación Social Afrocolombiana - Centro de Memoria, Documentación y Materialidades Afrodiaspóricas es su nombre completo. Presentó su Muestra Intinerante en el territorio ancestral de Mulaló. La exposición *Raíces y Rutas: Reconstruyendo la Diáspora Africana y la Identidad Afrodescendiente en América y el Caribe* quiere despertar la conciencia de la humanidad, que se reconozca al continente africano como la Cuna de la evolución del ser humano. Incluyó un conversatorio con representantes de Afroyumbo, el Museo y el Consejo Comunitario de Mulaló, la IE José Antonio Galán y una antropóloga audiovisual.

IMC EN EL CONSEJO PASTORAL

Septiembre 12. Los Misioneros de la Consolata tuvieron su encuentro regional en nuestro Centro de Pastoral. Conocieron el trabajo de nuestras comisiones y comunidades. Ellos animaron la discusión sobre la participación de hombres en nuestra pastoral y la consolidación de una Pastoral de Etnias. Visitaron Promoción Humana en Comuneros II e hicieron un recorrido por el asentamiento vecino.



PASTORAL AFROPANAMEÑA



Septiembre 13 al 23. La amistad entre la Pastoral Afropanameña y la nuestra se consolida en cada peregrinación virtual. Este año ya es la segunda vez que recibimos una delegación para sus actividades de cierre. Siete personas de Panamá también asistieron a la ordenación episcopal de mons. Wiston Mosquera y participaron eucaristías afro, encuentros con comunidades y nuestras ollas comunitarias. Mitzi Palacios (presente en las 3 fotos) también nos acompañó al XXI EPA Nacional en Cartagena.



LA PASTORAL EN RADIO MARÍA

Septiembre 19. Radio María Estéreo invitó a Germán Angulo, del Equipo de Comunicación, al conversatorio *Experiencia de vida y el servicio pastoral*. Germán comentó a los participantes en el foro radial sus inicios en nuestra Pastoral, la inculcación del Evangelio, la Escuela Móvil de Transmisión de Saberes y las eucaristías afro.



MISA VIRTUAL DESDE CARTAGENA

Septiembre 20. La Eucaristía virtual mensual aprovechó la presencia de la delegación de Cali al XXI EPA Nacional en Cartagena para mostrar la experiencia y compartirla con la cantidad de peregrinos que nos sigue desde Colombia y otras partes del mundo.



UN OBISPO DE Y PARA EL PUEBLO



Septiembre 14 al 29. Mons. Wiston Mosquera, la noche del día en que se ordenó como obispo, participó en la Eucaristía de la fiesta patronal de María Madre del Redentor en el barrio El Retiro. Esta fue una de las primeras parroquias donde celebró como presbítero y quiso celebrar con este barrio estigmatizado su primera Eucaristía episcopal. Las siguientes semanas mons. Wiston siguió su recorrido por las comunidades donde fue párroco; los templos se llenaron y fueron frecuentes los abrazos y las fotos con sus feligreses. Estuvo en Yumbo, Robles, Jamundí y Charco Azul. Los corregimientos del sur de Jamundí, donde trabajó largos años, lo recibieron con alegría en el marco de la Semana por la Paz. Recibió todo tipo de detalles y gestos de profundo agradecimiento. Fue en estos territorios donde mons. Wiston se vinculó a la Pastoral Afro hace 20 años. Eas comunidades, que se fortalecieron en su identidad con su trabajo, le desean lo mejor.



UBUNTU, ESPIRITUALIDAD AFRO PARA UNA IGLESIA PROFÉTICA

Septiembre 18 al 21. 18 integrantes de nuestra Pastoral viajaron al XXI Encuentro de Pastoral Afro Nacional en Cartagena. Fue el primero después de la pandemia y, como todos los EPAs, fue momento de reflexión, celebración y memoria del camino recorrido como Pastoral Afro. Cerca de 200 personas de varias diócesis colombianas aceptaron la convocatoria y llegaron a la principal puerta de entrada para sus antepasados esclavizados en la región. La idea era superar el clamor y el dolor, recuperar la memoria de resistencia contra este crimen enorme. Se recordaron la rebelión de los pueblos africanos, el cimarronaje, los palenques, los santos como san Pedro Claver. El tema del EPA, el mismo que le da título a esta nota, lo explicó el p. Elías. *Ubuntu*, esta ética originaria de Sudáfrica, reconoce que una persona solo existe como tal a través de otras y su comunión con la comunidad, es el “soy porque somos”.

7



La Pastoral Afro celebra, baila y canta; manifiesta de forma profunda la vida en Dios. Eso se vivió en cada espacio celebrativo. Cuerpo, danza, gozo, memoria y ancestralidad retumbaron en espacios eclesiales que pueden llegar a ser lúgubres. Mons. Francisco Múnera resaltó que es necesario ser libres para adorar a Dios. Se analizó la historia de la ciudad y de la región, donde el racismo se enraizó por tener al poder esclavista cerca, y las luchas y conquistas actuales que antes parecían impensables. El p. Neil Quejada mostró la atención para la dignificación como un eje pastoral. El p. Venanzio Mwangi Munyiri, superior regional de los Misioneros de la Consolata, reflexionó sobre la Iglesia que sueña el pueblo negro en contraste con la Iglesia medieval. Se inspiró en *Querida Amazonia* del papa Francisco para resaltar la búsqueda de una Iglesia horizontal con rostro propio: negro, joven y de mujer. El sueño es valorar el pasado cristiano del continente africano y que la Iglesia no se avergüence de Jesucristo encarnado en el pueblo negro. Mary Milanés cuestionó los roles asignados a la mujer dentro de la Pastoral para proponer una equidad real. El EPA, como muchos otros, también fue muestra de emprendimientos desde la riqueza de la cultura y nuestra relación con el medio ambiente.



NUESTRA JUVENTUD: ENERGÍA, TALENTO Y ALEGRÍA



Septiembre 28 al 29. 70 jóvenes de los municipios de Cali, Yumbo y Jamundí participaron en la quinta edición de nuestra Travesía Juvenil, un espacio de aprendizaje e intercambio de nuestra juventud y adolescencia. El año pasado se profundizó en la esclavización y la colonización de las Américas, este año el foco estuvo en modos de resistencia, fugas y de cimarronaje. La juventud aprendió el significado político de trenzas, bailes e instrumentos, la libertad en los palenques y la importancia de las hierbas y la medicina ancestral. Una sesión de proyectos de vida permitió a jóvenes afro dar testimonio de su historia y emprendimientos para inspirar y empoderar a la adolescencia presente. El talento abundante nutrió las presentaciones artísticas desde diferentes territorios rurales y urbanos e hizo vibrar el Centro de Pastoral. El encuentro lo coronó la participación en la Eucaristía afro con mons. Wiston Mosquera en Charco Azul y la visita al museo y al territorio ancestral de Mulaló.

FECHAS IMPORTANTES DE LA PASTORAL AFRO EN OCTUBRE DE 2024

Octubre 1	Acción de Gracias (Eucaristía) con mons. Wiston Mosquera por su Episcopado, en la Parroquia Cristo Sacerdote en Jamundí (6:30 pm)
Octubre 5	Posesión canónica de mons. Wiston Mosquera en la Catedral de Quibdó
Octubre 7	Fiesta patronal de la Parroquia María Madre del Redentor, Jamundí
Octubre 9	Gran movilización del pueblo negro, afrocolombiano, raizal y palenquero en Bogotá
Octubre 12	Fiesta patronal de Nuestra Señora de Aguablanca, Cali
Octubre 15	Fiesta patronal y misa afro en la Parroquia Jesús Misionero en Las Farallones, Cali (7:00 pm)
Octubre 16	Fiesta patronal y Eucaristía afro en la IE Ntra. Sra. de la Asunción en Andrés Sanín, Cali (8:00 am)
Octubre 17-18	Encuentro virtual <i>Sinodalidad: Unidad en la diversidad en la vida religiosa</i> . Organizado por la Comisión Vida Religiosa Afro de Confederación Latinoamericana de Religiosos (5 pm)
Octubre 20	Canonización de José Allamano, padre y fundador de Misioneros y Misioneras de la Consolata
Octubre 27	Fiesta patronal y misa afro en la Parroquia María Misionera en Ciudadela Floralia, Cali